



CNW Telbec, 13 octobre 2011/ - Internet, courriel, cellulaire, webcam : les aînés québécois vivent-ils en marge de la société de l'information? Un fossé technologique se creuse-t-il entre les générations?

Comment pouvons-nous leur faciliter l'utilisation des technologies? Est-il réaliste d'envisager pour eux une prestation de services basée sur les TIC (télémédecine, habitats intelligents, etc.)? Pour répondre à ces questions, la [Chaire UNESCO-Bell en communication et développement international de l'UQAM](#) organise un [colloque](#)

consacré à l'apprentissage et à l'utilisation des TIC par les personnes âgées, en collaboration avec

[Innov-age](#)

et l'

[Association québécoise de gérontologie](#)

. Sur le thème

[«Vieillir avec les technologies de l'information et de la communication \(TIC\)»](#)

, cet événement aura lieu dans le cadre des

[Journées sur le vieillissement actif](#)

(JVA) le 19 octobre prochain, de 8 h à midi, à l'hôtel Sheraton Laval (2440, Autoroute des Laurentides, Laval, Québec).

Programme complet et coûts d'inscription : <http://unesco.bell.uqam.ca/index.php>

Cette rencontre s'adresse aux professionnels, intervenants communautaires et bénévoles en lien avec des personnes âgées, de même qu'aux universitaires, professeurs, chercheurs et étudiants en travail social, communication et technologie, design, gérontologie ou en gériatrie.

Des initiatives à découvrir

Plusieurs chercheurs et intervenants y partageront leurs réflexions et leurs expériences vécues sur le terrain. Trois thématiques seront abordées en conférence-plénière :

- le transfert intergénérationnel par les TIC;
- la participation des aînés à la société de l'information;
- l'utilisation des technologies en santé.

«Ce séminaire sera l'occasion de briser plusieurs clichés tenaces et de mettre en commun nos connaissances afin de favoriser l'inclusion numérique des aînés», déclare l'organisatrice, Magda Fusaro, professeure au Département de management et technologie de l' [ESG UQAM](#) et titulaire de la Chaire UNESCO-Bell. D'ailleurs, la Chaire profitera de l'occasion pour dévoiler les résultats de deux vastes études sur l'utilisation des TIC par les personnes âgées. « Ces recherches dressent non seulement un portrait de l'usage des nouvelles technologies par les Québécois âgés de 60 ans et plus, mais nous indiquent également de quelles manières et à quelles conditions les aînés sont prêts à s'engager dans une démarche d'apprentissage des technologies. Grâce à ces travaux, nous avons également étudié le lien entre l'usage des technologies et le transfert intergénérationnel de connaissances au sein de la cellule familiale», explique Magda Fusaro.

Parmi les conférenciers, mentionnons :

Marie-Madeleine Bernard, MD, Ph.D, vice-Présidente, Recherche et Développement, Fondation Internationale PACE 2000

Elle racontera l'histoire du Village Virtuel Inter-génération (VVI) PACE 2000 où les TIC sont mises au service du « bien vieillir ». Depuis plus de dix ans, aînés et jeunes s'y retrouvent virtuellement pour briser l'isolement et participer à des séances d'échanges interculturels, de téléphysiothérapie, de télémentorat, etc.

Laurence Le Douarin, maître de conférence en sociologie, Université Lille 3

Elle dressera un bilan des nombreuses initiatives menées actuellement dans les maisons de retraite en France. Console Wii, iPad, ordinateur et webcam y sont utilisées pour non seulement conserver le lien entre les résidents et leurs familles, mais aussi leurs souvenirs, expériences et histoire.

Marc Lemire, professeur, Faculté de médecine, UdeM

Il fera le point sur les enjeux que suscite le recours à Internet comme source d'expertise et de connaissances dans le secteur de la santé.

Jean Carette, professeur retraité en travail social, spécialisé en gérontologie sociale, UQAM

Il nous entretiendra sur les Rendez-vous des Générations, une démarche intergénérationnelle de réflexion sur les enjeux du vieillissement de la société québécoise initiée par l'Institut du Nouveau Monde.

« Vieillir est encore trop souvent associé à l'incapacité des personnes âgées de s'adapter aux nouvelles réalités du monde, déplore Magda Fusaro. Leur faciliter l'adoption aux nouvelles technologies représente pour plusieurs une nouvelle avenue pour se garder vivant, maintenir l'activité intellectuelle et surtout se sentir partie intégrante de la société. D'où l'importance de se réunir en grand nombre pour réfléchir ensemble sur ces questions. »

La [Chaire UNESCO-Bell en communication et développement international de l'UQAM](#) a pour mission d'assurer le rapprochement entre les milieux de la pratique communicationnelle, de l'industrie spécialisée, de la recherche et de la formation en technologies de l'information et de la communication. Elle mène des travaux sur plusieurs domaines dont l'accès aux technologies de l'information et de la communication (TIC); les usages sociaux des TIC et les politiques nationales de l'information.

Lien à l'article original : <http://www.newswire.ca/fr/story/858287/colloque-vieillir-avec-les-technologies-de-l-information-et-des-communications-dans-le-cadre-des-jva-le-19-octobre-2011>

{comments on}